
用好惩戒尺度 打造“悦享教育” 

——华南师范大学郑航教授河源田中校本指导纪要 

 

随着基础教育改革的深化、新高考的加油班推进，在“十四五”期间，

如何做好顶层设计，进一步深化普通高中育人方式改革，是现阶段各学校

必须着手完成的重大现实课题。为此，河源市田家炳实验中学在田家炳基

金会资助项目“新时代两广田中德育特色品牌建设计划”专家组指导下，

自 2021 年月开始，便着力开展本校十四五发展规划的研制工作。7 月 11

日，专家组首席专家华南师范大学教育科学学院郑航教授莅临学校，指导

学校发展规划研制工作，围绕学校发展规划的基本形式、内容要点等，和

学校新一届班子成员一起进行了深入研讨和交流。  

 

 



研讨会由廖娜校长主持。廖校长首先介绍了教育行政部门有关学校发

展定位的基本政策和学校未来发展的初步打算，并就事先针对学校发展

规划与郑航教授所作沟通进行了说明。紧接着，郑航教授就如何拟订学校

发展规划进行理论指导，并对学校已初步拟订的“十四五”发展规划框架

予以简评。为了使学校发展规划更具针对性、指导性、实操性，郑航教授

从河源田中的实际出发，分别就校本 SWOT 分析和办学定位和育人目标

确立、善雅课程、善雅德育、善雅教师、善雅校园等几方面的规划，提出

了具体建议。如：立足于“艺术高中”特色建设，需要深化艺术课程改革，

开发艺体特色校本课程；立足于德育品牌建设，注重德育系列化活动和生

涯规划课程的推进；立足于教师队伍建设，重视名教师 /名班主任工作室

的作用，重视青年教师的专业发展规划指导；立足于全方位育人，强化价

值驱动型“善雅校园”建设，重视发挥田家炳基金会等所提供和创造的各

种专业平台的作用；等等。  

 



与会人员高度认可郑航教授针对学校未来发展所提出的意见和建议。

在郑航教授的启发和指导下，学校领导班子成员围绕学校发展的顶层设

计各抒己见，并从自己分管领域出发提出改革举措。  

最后，廖娜校长就本校发展规划起草作了时间上的安排，并期望在整

个过程中，进一步得到郑教授的深入指导。  

通过此次研讨和交流，河源田中领导班子更好地明确了学校未来的

发展方向和根本任务，对如何更好地起草学校“十四五”发展规划，也有

了更全面、更具体的认识和把握。  

 


